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济南公积金提取细则出台
后，连日来，公积金服务大厅持
续爆棚。人数多时达1500多人，回
落后，办理人数也达到1000人。对
此，济南住房公积金管理中心有
关负责人表示，“十一”过后，单
位可提出预约受理。

该负责人说，由于近期来大
厅办理业务的市民过于集中，暂
时抽不出人手进行预约上门办
理。符合延期政策的市民可等

“十一”之后由单位提出预约，集
中 上 门 办 理 。预 约 电 话 ：
81959385、81959382、81959383

本报记者 喻雯

“十一”后所在单位

可预约办理手续

11日，济南住房公积金管理中
心针对连日来出现的扎堆提取现
象，向市民进行了道歉，并对市民
关心的种种疑问进行了集中回答。
态度可以说是诚恳的，但此次的提
取细则调整，确实给部分市民的生
活造成了一定的影响，这样的情况
应避免再次出现。

现在重要的是，职能部门应
从中汲取什么教训。一个关涉众
多市民切身利益的事情，出台之
前有无细致的调研，对涉及人数
有无精确的预估，对可能引发的
社会风险有无预案等，将直接影
响政策的效果。从国家严格按差
额20%征收个税从而导致的集中
办理房产证，再到如今济南调整
提取细则出现的“抢提潮”，已直
接说明了“以人为本”制定政策
的极端重要性。

其实，除去宏观层面的反
思，在具体的政策上，也应给市
民充分的缓冲期。政策的出台，
即使是有充足的理由和依据，但
为了减小冲击波，降低对市民的
影响，给足反应时间也是应该
的。从3日发布细则到22日停止旧
政策，十多天的时间，对于程序
复杂的买房(办证)而言，是远远
不够的，这也是市民反映较为激
烈的原因之一。

最后，值得反思的还有媒体
的作用。对于政策的解读，是纸
质媒体的长处和强项，客观、准
确、及时地解读，是第一步，但这
还远远不够，如何进行引导，如
何提高引导的艺术，是更为重要
的方面。

反思是为了更好地进步，摆
正自己的立场，多从群众的角度
考虑，不论是对职能部门还是媒
体而言，都是极为重要的。

（申慧凯）

政策缓冲期

应该设长点

济南住房公积金管理中心称“抢提者”中六七成受限

政政策策调调整整前前对对影影响响估估计计不不足足
针对近几天出现的“抢提潮”，11日下午，济南住房

公积金管理中心对市民关心的问题进行了集中解答。
由于对政策受影响群体、人数估计不足，加上全市仅一
处审批服务大厅，导致了近日的“抢提潮”。

不少市民因受政策影
响，账户里的余额暂时取不
出来。这些人疑问：公积金账
户里钱的利息怎么算，按照
银行活期利息，一直不买房
不取出来放银行不就亏大
了？

对此，王建敏说，公积金
每年的结息日是在6月30日。
上一年6月30日之前的，算往

年的，按同档次的3个月定期
存款计息。当年缴的部分按
活期计息。

公积金基本政策是“低
存低贷”，也就是说缴存的
利率较低，贷款的利率也较
低。关于贷款的利率，每个
人贷款的时间、年限也不尽
相同。大体测算，公积金的
贷款利率是商贷的七折。

公积金利息怎么来算

往年的按同档次3个月定存计息

公积金提取新政调整，不
少市民认为政策变得很突
然。事先有没有做过相关的
调研和听证？

王建敏说，这次调整之
前，他们开过缴存职工的座
谈会。选了各种不同类型人
群，包括缴存额度较高的，账
户余额较多的，还有缴存低
的等等，情况不一样，大家的

意见也不尽相同。“决策相对
来说是很困难的，我们尽量
掌握一个平衡点。”

董宝珂说，公积金的很多
政策还需要完善，如何更好
地发挥公平性和互助性，还
需要探索。从这次反映来看，
涉及面较广而且比较敏感。
如果再次调整，将会更好地
听取缴存职工的意见。

提取新政事先有无调研

调整前开过缴存职工座谈会

公积金提取新政发布后，
近几天每天都有千余人扎堆提
取。有市民提出，为何不能多设
几个办理场所？

对此，董宝珂解释，受人员
编制限制，目前济南在县区没
有管理部，全市只有一处住房
公积金审批服务大厅，造成近
日出现集中提取现象。

济南市住房公积金管理

中心自2002年成立以来，人
员编制一直为56人，而公积
金缴存职工由2002年的三四
十万人，增加到了目前的一
百多万人。当时设置的人员
编制严重不足，影响了效率。
董宝珂说，如果有三四个分
部，1000多人分散开来，每个
分部也就三四百人，这样也
不会显得拥堵。

为啥出现千余人扎堆现象

全市仅一服务大厅，工作人员少

不少市民没有使用过公
积金贷款买房，目前账户余
额资金较多。但是新政调整
后，为何对有关证件有了三
年的限制？

济南住房公积金管理中心
主任董宝珂称，2005年，建设部
等出台《指导意见》，规定“职工
购买、建造、翻修、大修自住住
房，未申请个人住房公积金贷
款的，原则上职工本人及其配
偶在购建和大修住房一年内，

可以凭有效证明材料，一次或
分次提取住房公积金余额。

为了体现公积金的互助
性和公平性，2011年，济南市
出台公积金管理办法，但是没
有对办法的实际操作作出规
定。而今年的细则就是对提取
的具体做法作出了规定。“国家
规定的是一年内提取，但是考
虑到济南的实际情况，不能
一次性收得太紧，所以放宽
到三年。”董宝珂说。

根据提取细则，使用公积
金贷款买房，在贷款没有还清
前，无法提取账户余额。不少市
民疑问：自己的钱为何不能自
己说了算？

对此，济南住房公积金管
理中心副主任王建敏说，公积
金是一种低存低贷资金，很多
人在公积金余额很少的情况下
就能贷款50万购房，体现的是

一种“互助互惠”原则。一般情
况下，30个人缴存的公积金余
额能够满足一个人贷款50万。
如果一个人贷完款后立即将全
部余额提出，这对别人来说就
不公平。“对一次性提取作出限
制，并非不让职工用自己的
钱。”董宝珂解释说，而是考虑
让公积金优先用于房贷，保证
更多人能够贷到款。

公贷没还清为啥不能提余额

通过支取限制，让更多人贷到款

公积金提取政策相对此
前有所收紧，而最近每天都
有千余市民扎堆提取公积
金。不少市民疑问：公积金目
前的使用状况如何？会不会
缺钱？

对此，王建敏说，目前每
年单位和个人的归集额，加
上每年收回的贷款本金和利

息，略大于每年放贷和提取
的额度。总体来说，资金是保
持平衡，略有结余。

济南住房公积金本部，
公积金的使用率达到92%，这
包括了公积金用来支持保障
房建设的部分。如果去掉项
目贷款，资金的使用率在86%
左右。

公积金使用状况如何

存缴提取总体平衡，略有结余 提取细则发布后，公积
金大厅多则有1000多人扎堆
提取，回落后也有1000人。不
少市民因不了解政策盲目跟
风，但也有市民确实受新政
影响，这类人群能占多大比
例？

王建敏说，从现场办理
来看，真正受政策影响的，占
到总人数的六七成。很多人

都排上队了，一咨询才知道
自己并不受政策影响。也有
好多人经过咨询后才知道自
己已经无法再提取，又离开
了。

“市民买房有很多是商
业贷款，也有全款的，很难统
计，这些都是市场行为，在政
策调整前估计不足。”王建敏
说。

提取细则调整影响有多大

不受影响的人也来排队

有关证件为何有三年限制

国家规定一年，济南放宽到三年

本报济南9月11日讯(记者
喻雯) 济南公积金提取细

则发布8天来，济南住房公积
金大厅频现扎堆提取现象。11
日，济南住房公积金管理中心
表示，政策出台以后由于宣传
和解释不到位，给前来办理提
取审批和其他公积金业务的
职工带来诸多不便，他们深表
歉意。

济南住房公积金管理中心
副主任王建敏表示，此次《济南
市住房公积金提取管理实施细
则》(以下称《提取细则》)是严
格按照国家和省市有关政策，
对住房公积金提取进行的进一
步明确和规范。但是《提取细
则》出台以后由于宣传和解释
不到位，造成部分职工对提取
条件变化的误读和误解，致使

一些不受影响的缴存职工也前
来提取公积金和咨询。

“由于全市只有一处住房
公积金审批服务大厅，在县区
没有管理部，造成近日出现集
中提取现象。”王建敏说，尽管
他们采取了一些服务和管理措
施，但仍然给前来办理提取审
批和其他公积金业务的职工带
来诸多不便。“为此，我们深表

歉意。”
而在11日上午的济南住房

公积金大厅，相对于前几天的
拥挤，大厅门前排队人数有了
明显回落。此前副道上排长队
的人也减少了许多，排队秩序
井然有序。对此，济南住房公积
金管理中心有关负责人表示，
11日共有1000人来办理提取，
办理人数明显回落。

济南公积金管理中心向办理业务者道歉

公公积积金金提提取取人人数数明明显显回回落落

为您服务

11日中午，济南住房公积金管理中心院内，拿到号的市民坐
在椅子上耐心等待。 本报记者 陈文进 摄
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